

自らの職場

医療法人玄真堂 川島整形外科病院

世界水準の医療を展開し、地域の財産として存在する病院づくり

キーワード……先端医療、東洋哲学、存在意義、組織文化

医師にとつての 魅力を拡充

大分県全体が高齢化速度を上げているなか、今年3月に周辺4町

村を合併した新・中津市が誕生、

高齢者率は急激に上昇した。川島整形外科病院では、23年前にクリニックとして開院して以来、整形

外科の専門病院として、地域で世界水準の医療を展開し、救急から在宅までの包括的なケアに取り組んでいます。近年は、患者の高齢化に伴い、どうすれば豊かな老後を送れるのか、挑み続ける。急性期病院からの退院について患者の「追い出される」という声を受け本で初めて高圧医療を担当する。

997年に訪問看護ステーションを、中津市在宅介護支援センターのみを開設した。地域リ

福澤諭吉の故郷・蘭学の里である中津市は、大分県の西北端に位置します。医療法人玄真堂川島整形外科病院では、整形外科の専門病院としての和魂洋才、つまり、西洋の先端医療と東洋的な哲学を巧みに融合させることに取り組んでいます。地域に根ざした病院が、その存在意義を文化として継承させていくための取り組みを、理事長・院長の川島眞人氏と、診療部長の永芳郁文氏に聞きました。

構成・仁科 典子

ハビリテーションの考え方を基本に据え、地域で一緒に生きていこうとしているのだ。さらに、高齢者に対する整形外科医療をどう展開していくのかが問われていて、臨床研究を並める必要性がある。

この病院の特徴は、高圧医療だ。理事長・院長の川島眞人氏は、72年から九州労災病院で整形外科医員・高圧治療研究部を兼任し、日本で初めて高圧医療を担当する。

年から川島整形外科病院で整形外科医員・高圧治療研究部を兼任し、日本で初めて高圧医療を担当する。997年に訪問看護ステーションを行なった。他にも、動脈性硬化症、糖尿病性硬化症、バージャー氏病の治療があり、約500例取り組んできた。院長代理の田村裕昭氏と出会い、「院長は太陽のような性格で、そ

開院以来5年ごとに論文集をまとめているが、川島氏自身も中津の歴史や医学史についての造詣が深く、その執筆は多数にのぼる。

さて、永芳郁文氏は、医師となるふたりに惹かれました」(永芳氏)。永芳氏にとって、勤務先として初の市中病院となつたこの病院の魅力は、スタッフが一丸となつて2年目の88年、川島整形外科病院での研修を受け、川島氏と院長代理の田村裕昭氏と出会う。

「院長は太陽のような性格で、そ

うして、診療に熱心なだけではなく、学術的な尽力も惜しまない。

田村先生は、誰をも安心させる人



医療法人玄真堂川島整形外科病院理事長・院長 川島 真人氏(左)、診療部長 永芳 郁文氏(右)。

高齢者率は急激に上昇した。川島整形外科病院では、23年前にクリニックとして開院して以来、整形外科の専門病院としての和魂洋才、つまり、西洋の先端医療と東洋的な哲学を巧みに融合させることに取り組んでいます。地域に根ざした病院が、その存在意義を文化として継承させていくための取り組みを、理事長・院長の川島眞人氏と、診療部長の永芳郁文氏に聞きました。

ハビリテーションの考え方を基本に据え、地域で一緒に生きていこうとしているのだ。さらに、高齢者に対する整形外科医療をどう展開していくのかが問われていて、臨床研究を並める必要性がある。

この病院の特徴は、高圧医療だ。理事長・院長の川島眞人氏は、72年から川島整形外科病院で整形外科医員・高圧治療研究部を兼任し、日本で初めて高圧医療を担当する。

年から川島整形外科病院で整形外科医員・高圧治療研究部を兼任し、日本で初めて高圧医療を担当する。997年に訪問看護ステーションを行なった。他にも、動脈性硬化症、糖尿病性硬化症、バージャー氏病の治療があり、約500例取り組んできた。院長代理の田村裕昭氏と出会い、「院長は太陽のような性格で、そ

うして、診療に熱心なだけではなく、学術的な尽力も惜しまない。

田村先生は、誰をも安心させる人

高齢者率は急激に上昇した。川島整形外科病院では、23年前にクリニックとして開院して以来、整形外科の専門病院としての和魂洋才、つまり、西洋の先端医療と東洋的な哲学を巧みに融合させることに取り組んでいます。地域に根ざした病院が、その存在意義を文化として継承させていくための取り組みを、理事長・院長の川島眞人氏と、診療部長の永芳郁文氏に聞きました。

ハビリテーションの考え方を基本に据え、地域で一緒に生きていこうとしているのだ。さらに、高齢者に対する整形外科医療をどう展開していくのかが問われていて、臨床研究を並める必要性がある。

この病院の特徴は、高圧医療だ。

理事長・院長の川島眞人氏は、72年から川島整形外科病院で整形外科医員・高圧治療研究部を兼任し、日本で初めて高圧医療を担当する。

年から川島整形外科病院で整形外科医員・高圧治療研究部を兼任し、日本で初めて高圧医療を担当する。997年に訪問看護ステーションを行なった。他にも、動脈性硬化症、糖尿病性硬化症、バージャー氏病の治療があり、約500例取り組んできた。院長代理の田村裕昭氏と出会い、「院長は太陽のような性格で、そ

うして、診療に熱心なだけではなく、学術的な尽力も惜しまない。

田村先生は、誰をも安心させる人

強く感じた。

その後、93～94年にかけてシカゴのラッシュ大学に留学し、最先端の人工関節についての基礎や臨床を学ぶ。実は、それ以前、川嶌氏に率いられて学会発表したのが、初の渡米だった。帰国してさまざまである職場で勤務を重ねるにつれ、「川嶌整形外科病院で働きたい」という思いがますます強くなり、97年に着任した。

整形外科専門病院が総合病院と

異なる点は多い。整形外科疾患のみを抱える患者は少なく、内科合併症なども診察するため、その患者の持つ他の疾患についても知識を持つ必要があり、他院に連携を頼む感覚がときどき生まれていく。

この地域には各科の専門病院がそろっているために、病診連携を展開しやすい。また、専門病院だからこそ、ここでは医師の得意・専門分野が細かく分化していく、追究度がそれぞれ非常に高い。

永芳氏が専門とする人工関節の分野では、再手術を避けるため、施術が高齢者に限局されがちだ。

つまり、年齢的に該当しなければ、患者は痛みに耐えることを強いられてしまう。これではたまらない。「人工関節は、将来予想される再手術計画を提示して、高齢者ではなくても必要に応じて手術を行う。」

「人間の心を持って大義を全うし、礼をつくすこと、努力を怠ってはならない。使命感のあるところ、職務遂行にあたっては、【努力に恨み、無かりしか】である。

患者に「目の前から消えない安全感」を与えるなければ、手術などできない。その点からも、長く勤続することは重要なのだ。こうして、それまでいろいろな治療を試しても痛みから解放されなかつた患者にも、人工関節によって高いQOLや満足度がもたらされている。

地域の人々と交わる組織として

川嶌氏は、職員がいろいろな場で市民と交わるよう勧めている。公民館などでひらかれる転倒予防教室にも10年以上前から取り組み、院内での健康教室も月に1回は開催している。病院、医療技術や医学用語などについても、市民への告知を行う。ダイバーたちにも潜水病について学ぶ講演を聞く。医師も、学会発表だけではなくボランティアワークにも取り組む。病院で職員が一体となるだけでなく、地域で市民とも一体になっているのだ。

「多岐にわたる地域活動にも取り組んでいかなければ、病院は正しく理解されないし、市民の声も届いてきません。こういった場では、「薬を出してくれない」「説明のしかたが悪い」「受付の態度がひどい」といったお小言も耳にします。ありがたいですね」(川嶌氏)

地域の中で積極的に情報発信して、地域と共に助け合う共生の発想を持つことの重要性を、川嶌氏は職員に問いかけている。職業を通じて社会に奉仕する気持ちを育てることも、今後、病院にとって重要なことになる。

また、医療においていきづまつてしまつたときに、何かひとつでも社会のために役立つことをして



医療法人玄真堂 川嶌整形外科病院

◆病院概要

理事長・院長／川嶌 真人

所在地／〒871-0012 大分県中津市宮夫14-1

TEL／0979-24-0464 FAX／0979-24-6258

URL／<http://www.coara.or.jp/gensin/>

1981年3月に川嶌整形外科医院として開院以来、高度医療技術を持つ整形外科専門病院として地域に根ざし、世界水準の医療を展開している。現在は93床。モットーは、「患者様に信頼される医療、患者様中心の医療、優しく親切な温もりのある医療、高度の専門技術とサービスとアメニティを提供できる医療」を実践すること。00年に外来機能を分離したかわしまクリニックと併せて3基の大型高気圧酸素治療装置を導入している。

【理念】

- 安心、安全、やすらぎを提供します。
- 世界水準の医療を提供します。

【診療部理念】

- 1) 我々は、患者さまおよびその家族の安寧のために存在する。(仁)
- 2) 我々は、社会に対し奉仕するために存在する。(大義)
- 3) 我々は、上記2つの使命感に基づき行動し、至誠に悖ることがあることはならない。

【経営方針】

- 24時間救急診療体制で地域の皆様の健康と生命を守ります
- 医療技術とサービスの向上に努め、インフォームドコンセント(説明と同意)を徹底します
- 病院と職員は目的を同じくする同志であり、互いに切磋琢磨し魅力ある人間集団をめざします
- 職業を通じて社会に奉仕します

【診療部行動指針】

- 1) 患者様と家族が、安心して治療方針や治療経過に同意が得られるよう、充分な説明と、コミュニケーションを最重視する。
- 2) 患者様の、人間としての権利を尊重し、守秘義務を守り、礼節をもって対応する。
- 3) 我々は、診療部理念の進行のために共に協力し合うパートナーであることを自覚し、言動や行動に恥ずる事があることはならない。
- 4) 最先端医療を吸収し実践すると共に、当院における最新医療情報の発信に努め、社会に対する存在価値を示すとともに、社会のニーズの変化に柔軟に対応できる組織たるよう努めていく。
- 5) 以上の、3つの診療部理念、及びこれに基づく4つの行動方針は、永続的に伝達され、改善され、組織文化として育んでいくことが重要であることを自覚する。

地域の中で積極的に情報発信して、地域と共に助け合う共生の発想を持つことの重要性を、川嶌氏は職員に問いかけている。職業を通じて社会に奉仕する気持ちを育てることも、今後、病院にとって重要なことになる。

また、医療においていきづまつてしまつたときに、何かひとつでも社会のために役立つことをして



大型高氣壓酵素治療器皿。

わりにいいことですが、同僚として働く上では、とても重要です。理念は職種を超えて共有することが絶対不可欠ですが、もはや、「医師=大いなる自由人」という時代ではありません。医師もひとつの大役割を担っているのであって、病院全体で共有するものがなければ病院はよくならない。理念は、組織文化として継承していくことがで
いのです」（永芳氏）

「安らぎや愛情、家族への思いで、患者様に接すること、憐憫の情は、患者様のため、世の中の人が安心するため、社会に奉仕するため、といふ『大義』があるのです」

前述したように、川崎整形外科病院では、最先端の技術・知識を用いた治療を行っている。だから

よくなかったのです。そして、日本
のやがて、Japanese Identityの大
切さを改めて感じました。Global
Standard#American Standard#
「なぜがうのですか?」(永芳氏)
「ハレハレ」、蘭学の里の歴史に学
んだ和洋洋才の地域性も相俟つて
川島氏の展望をさらに鮮やかにして
いく。

て、その答えとして、理念・行動方針の共有を組織に浸透させるには、医局が先頭に立つべき、と考え、今年に入つて自ら医局員への講義をも行つている。

「医師は、他職種から何かをいわ
れても、びんと来ない。そこで、
診療部長という立場から発言しよ
うと考えたのです。医師たちはも
ともと仲がよかつたのですが、そ
の雰囲気をさらに強くして、病院
という組織の中での医局の位置づ
けを明確にする必要がありました。
診療部理念を、使命感のもと、倫
理に裏打ちされた行動方針で実践
することを、再現してほしかった
のです。

システムを発達させていくのが
自分の役割だと考えています。職
種を超え、この病院のスタッフ
である」と自己認識できれば、七

クト主義に陥らずにすみます。ここで培っているのは、うがつこと、なすむことのない、温故知新・知行合一に基づいた患者中心の医療です。職場を離れた人たちが、

「かわしまでは医療技術も身に付けたけれども、『仁』や『大義』といういにしえからの教えをも学び、実践した」と感じられることを願っています。そして、これが

組織文化を、
発展させながら
継承していくために

「職員がどう考えているのか。どれだけ真摯な態度で仕事をしていくのか。これらは、患者様には伝

永方氏は、診療部理念とそれに基づく診療部行動指針を著した。診療部理念は北極星のように“めざすもの”であり、具体的な行動として、かみ砕いたことばで書いた診療部行動指針があるのだ。迷ったときは、診療部理念に帰つて再考し、各世代なりに解釈できるよう、仁・大義といったこと

とを知ったのです。そして、日本
のよも、Japanese Identityの大
切さを改めて感じました。Global
StandardはAmerican Standard
とは何が違うのですか?」(永芳氏)
こうして、蘭学の里の歴史に学
んだ和魂洋才の地域性も相俟つて
川島氏の展望をさらに鮮やかにし
ていく。

て、その答えとして、理念・行動方針の共有を組織に浸透させるには、医局が先頭に立つべき、と考え、今年に入つて自ら医局員への講義をも行つている。

「医師は、他職種から何かをいわ
れても、びんと来ない。そこで、
診療部長という立場から発言しよ
うと考えたのです。医師たちはも
ともと仲がよかつたのですが、そ
の雰囲気をさらに強くして、病院
という組織の中での医局の位置づ
けを明確にする必要がありました。
診療部理念を、使命感のもと、倫
理に裏打ちされた行動方針で実践
することを、再現してほしかった
のです。

て、その答えとして、理念・行動方針の共有を組織に浸透させるには、医局が先頭に立つべき、と考え、今年に入つて自ら医局員への講義を行つてゐる。

「かわしまでは医療技術も身に付けたけれども、『仁』や『大義』といういにしえからの教えをも学び、実践した」と感じられることを願っています。そして、これが

がわしまのDNA

文化として、先々へと継承され
ばいいと思っています」